

plaza pública

para la edición del 3 de junio de 1993

* ~~Cada quien su fiesta~~ *El colosio de Colosio*

* Libertad y justicia

miguel ángel granados chapa

Si Manuel Camacho ha montado sobre la capacidad de concertación sus posibilidades de ser el candidato presidencial priísta, Luis Donald Colosio no va a la zaga en tal *instrumento para tal* pretensión. Ya fue capaz de reunir, sin que el encuentro suscitara chispas, a las mujeres que gobiernan a Yucatán y su capital, Dulce María Sauri Riancho y Ana Rosa Payán. Y ahora será capaz de sentar, no estrictamente en la misma mesa, pero sí en el mismo evento, a miembros de los equipos rivales de Vuelta y Nexos, que tan vistosos enfrentamientos protagonizaron en el pasado reciente.

Sería trivial reducir a ese aspecto, sin embargo, la doble importancia que se advierte en el seminario internacional Libertad y Justicia en las sociedades modernas, que hoy comienza a andar y que se extenderá hasta el sábado próximo. Por un lado, la condición estelar de buena parte de los protagonistas, así como la significación de los temas incluidos en la agenda, le daría una trascendencia similar, si cabe la comparación, a la de los eventos que dieron pie a la querrela de los intelectuales, con el añadido de que ahora presentarán simultánea y no sucesivamente sus posiciones. O mejor, dicho, lo harán fuera del tono litigioso en que en otros foros pudiera ocurrir tal acontecimiento. Por otro lado, aun si no hubiera la menor intención de inscribir la organización del seminario en el contexto de la sucesión presidencial, es inevitable que se le atribuya conexión con las posibilidades de que Colosio sea el candidato presidencial del PRI, y se valga de este evento como demostración de su capacidad de convocatoria y de su interés por los temas cruciales de nuestro tiempo.

~~Aunque~~ *no* directamente la Sedesol, sino su órgano desconcentrado el Instituto Nacional de Solidaridad, figura entre los organizadores; *es*



plaza pública/2

realización
organización

manifiesto el interés personal que Colosio ha puesto en la ~~organización~~ del seminario, que obliga a evocar una reunión de dimensiones semejantes y pretensiones análogas ~~organizada~~, sobre reconversión industrial, preparada ^{hace seis años} por el entonces secretario de ~~Industria~~ ^{Energía,} Minas e Industria Paraestatal, Alfredo del Mazo. Buscaba colocar en el centro de la discusión política un tema en que se juzgaba capaz de hacer aportaciones relevantes, y construirse un foro para sus aspiraciones. Como es obvio, ese instrumento no funcionó para el efecto ^{buscado}, aunque también es obvio suponer que ~~no fue a causa de~~ ^{la falla de} ese mecanismo fallara ~~que no obtuvo el favor~~ ^{no necesariamente causó que no} presidencial para ser el candidato priísta. Y más obvio aún es que un antecedente único es inservible como evidencia para pronosticar un desenlace igual en el caso de este seminario internacional sobre justicia y libertad.

Carlos Fuentes y Daniel Bell tendrán a su cargo las conferencias magistrales previstas. Fuentes está en uno de los momentos culminantes de su carrera literaria y de su presencia pública, luego de la muy acudida presentación de su serie de novelas ^{así} más reciente, así en Guadalajara como en la ciudad de México. Bell, cuyo ^{es conocido sobre todo por su} breve trabajo sobre ^{la} ~~la~~ ^{que} sociedad postindustrial, abrió brecha en el estudio de las demasías de las sociedades ricas. Como cada detalle de este evento parece estar cuidado con ^{que se le haya escoigido por haber sido} barroco esmero, no es casual ~~que expromenga~~ de Harvard, la Universidad donde estudió el Presidente Salinas (y que de allí venga también el profesor de Salinas, John Womack). Bell es conocido en México por sus contribuciones a la revista Vuelta.

Los temas del seminario parecen anunciar rubros del pensamiento que esgrimirá Colosio si recibe la candidatura de su partido: Nuevas convergencias ideológicas, Economía de mercado y bienestar social, los Retos de la justicia y la libertad, Individualismo y comunitarismo en las sociedades modernas, Nación y Ciudadanía y Gobernabilidad y conflicto en las sociedades modernas.



Bell fue periodista antes que sociólogo. Nacido en Nueva York el 10 de mayo de ~~1919~~ 1919, trabajó para The New Leader y Fortune, y radicó en París en los años cincuenta como promotor del Congreso por la Libertad de la Cultura. En los sesentas se convirtió a la sociología, y enseñó en Harvard, y luego en Columbia, y Chicago. Ha estudiado lo mismo el socialismo marxista en los Estados Unidos que la derecha radical. Fue acaso el primero que planteó el fin de las ideologías. Con su libro sobre La reforma de la educación general obtuvo el Premio Borden. También es autor de Las contradicciones culturales del capitalismo.

~~xxxxxxxxxx~~ cajón de sastre

La fuerza persuasiva de las explicaciones aportadas por el procurador Jorge Carpizo tendrían mayor eficacia si no ~~no~~ obligaran a admitir como irrefutables ciertas coincidencias y acontecimientos fortuitos de difícil asimilación. Pero de lo que no puede dudarse ~~de~~ es de la autenticidad de su esfuerzo por sobreponerse a los gravísimos obstáculos que dentro y fuera de la Procuraduría General de la República se oponen a sus avances. En tal sentido, su labor es digna de pleno apoyo de los ciudadanos, a condición que brindarlo no obligue a aceptar sin sentido crítico la información relativa al asesinato del cardenal arzobispo de Guadalajara. La conversión de Tijuana en el foco de la atención de la Procuraduría explica la designación de José Arturo Ochoa como nuevo delegado de la PGR en Baja California. Secretario particular de Diego Valadés cuando fue secretario general de gobierno en Sinaloa, Ochoa se desempeñaba hasta ahora como director de recursos materiales ~~servicios~~ de la Procuraduría General. Su conocimiento del terreno --es oriundo de aquella ciudad fronteriza--, la plena confianza que en él ha depositado Carpizo y su ya probada eficacia aseguran que el combate a las bandas tijuanaenses no será flor de un día, regada por la necesidad de satisfacer a una sociedad desazonada y expectante. Será, al contrario, una actividad permanente, capaz de erradicar ~~una~~ la amenaza social llamada narcotráfico. Si bien tal posibilidad dependerá de su desempeño en esa tarea, el que Ochoa vuelva a Tijuana enriquece, desde otro punto de vista, ~~xxxxxx del xxxxxxxx delegado xxxxxxxx PGR~~ el magro racimo de los servidores públicos a los que el PRI podría impulsar a los cargos de elección popular que deben ser resueltos en 1994 y 1995.

PLAZA PUBLICA

El coloquio de Colosio

■ Libertad y justicia

Miguel Angel Granados Chapa

Si Manuel Camacho ha montado sobre la capacidad de concertación sus posibilidades de ser el candidato presidencial priista, Luis Donald Colosio no va a la zaga en tal instrumento para tal pretensión. Ya fue capaz de reunir, sin que el encuentro suscitara chispas, a las mujeres que gobiernan a Yucatán y su capital, Dulce María Sauri Riancho y Ana Rosa Payán. Y ahora será capaz de sentar, no estrictamente en la misma mesa, pero sí en el mismo evento, a miembros de los equipos rivales de *Vuelta y Nexos*, que tan vistosos enfrentamientos protagonizaron en el pasado reciente.

Sería trivial reducir a ese aspecto, sin embargo, la doble importancia que se advierte en el seminario internacional *Libertad y Justicia en las sociedades modernas*, que hoy comienza a andar y que se extenderá hasta el sábado próximo. Por un lado, la condición estelar de buena parte de los protagonistas, así como la significación de los temas incluidos en la agenda, le daría una trascendencia similar, si cabe la comparación a la de los eventos que dieron pie a la querrela de los intelectuales, con el añadido de que ahora presentarán simultánea y no sucesivamente sus posiciones. O mejor, dicho, lo harán fuera del tono litigioso en que en otros foros pudiera ocurrir tal acontecimiento. Por otro lado, aun si no hubiera la menor intención de inscribir la organización del seminario en el contexto de la sucesión presidencial, es inevitable que se le atribuya conexión con las posibilidades de que Colosio sea el candidato presidencial del PRI, y se valga de este evento como demostración de su capacidad de convocatoria y de su interés por los temas cruciales de nuestro tiempo.

No directamente la Sedesol, sino su órgano desconcentrado, el Instituto Nacional de Solidaridad, figura entre los organizadores; pero ha sido manifiesto el interés personal que Colosio ha puesto en la realización del seminario, que obliga a evocar una reunión de dimensiones semejantes y pretensiones análogas sobre reconversión industrial, preparada hace seis años por el entonces secretario de Energía, Minas e Industria Paraestatal, Alfredo del Mazo. Buscaba colocar en el centro de la discusión política una toma en que se juzgaba capaz de hacer aportaciones relevantes, y construirse un foro para sus aspiraciones. Como es obvio, ese instrumento no funcionó para el efecto buscado, aunque también es obvio suponer que la falla de ese mecanismo no necesariamente causó que no obtuviera el favor presidencial para ser el candidato priista. Y más obvio aún es que un antecedente único es inservible como evidencia para pronosticar un desenlace igual en el caso de este seminario internacional sobre justicia y libertad.

Carlos Fuentes y Daniel Bell tendrán a su cargo las conferencias magistrales previstas. Fuentes está en uno de los momentos culminantes de su carrera literaria y de su presencia pública, luego de la muy acudida presentación de su serie de novelas más reciente, así en Guadalajara como en la ciudad de México. Bell, es conocido sobre todo por su trabajo sobre el advenimiento de la sociedad posindustrial, que abrió brecha en el estudio de las

demasías de las sociedades ricas. Como cada detalle de este evento parece estar cuidado con barroco esmero, no es casual que se le haya escogido por haber sido de Harvard, la universidad donde estudió el presidente Salinas (y que de allí venga también el profesor de Salinas, John Womack). Bell es conocido en México por sus contribuciones a la revista *Vuelta*.

Bell fue periodista antes de sociólogo. Nacido en Nueva York el 10 de mayo de 1919, trabajó para *The New Leader* y *Fortune*, y radicó en París en los años cincuenta como promotor del Congreso por la Libertad de la Cultura. En los sesenta se convirtió a la sociología, y enseñó en Harvard, y luego en Columbia y Chicago. Ha estudiado lo mismo el socialismo marxista en Estados Unidos que la derecha radical. Fue acaso el primero que planteó el fin de las ideologías. Con su libro sobre la reforma de la educación general obtuvo el Premio Borden. También es autor de *Las contradicciones culturales del capitalismo*.

Los temas del seminario parecen anunciar rubros del pensamiento que esgrimirá Colosio si recibe la candidatura de su partido: Nuevas convergencias ideológicas, Economía de mercado y bienestar social, Los retos de la justicia y la libertad, Individualismo y comunitarismo en las sociedades modernas, Nación y ciudadanía, y Gobernabilidad y conflicto en las sociedades modernas.

Cajón de Sastre

La fuerza persuasiva de las explicaciones aportadas por el procurador Jorge Carpizo tendrían mayor eficacia si no obligaran a admitir como irrefutables coincidencias y acontecimientos fortuitos de difícil asimilación. Pero de lo que no puede dudarse es de la autenticidad de su esfuerzo por sobreponerse a los gravísimos obstáculos que dentro y fuera de la Procuraduría General de la República se oponen a sus avances. En tal sentido, su labor es digna de pleno apoyo de los ciudadanos, a condición que brindarlo no obligue a aceptar sin sentido crítico la información relativa al asesinato del cardenal arzobispo de Guadalajara. La conversión de Tijuana en el foco de la atención de la Procuraduría explica la designación de José Arturo Ochoa como nuevo delegado de la PGR en Baja California. Secretario particular de Diego Valdés cuando fue secretario general de gobierno en Sinaloa, Ochoa se desempeñaba hasta ahora como director de recursos materiales de la Procuraduría General. Su conocimiento del terreno -es oriundo de aquella ciudad fronteriza-, la plena confianza que en él ha depositado Carpizo y su ya probada eficacia aseguran que el combate a las bandas tijuanaenses no será flor de un día regada por la necesidad de satisfacer a una sociedad desazonada y expectante. Será, al contrario, una actividad permanente, capaz de erradicar la amenaza social llamada narcotráfico. Si bien tal posibilidad dependerá de su desempeño a esa tarea, el que Ochoa vuelva a Tijuana enriquece, desde otro punto de vista, el magro racimo de los servidores públicos a los que el PRI podría impulsar a los cargos de elección popular que deben ser resueltos en 1994 y 1995.